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 المستخلص
 

يتناول البحث الى تسليط الضوء ومحاولة معرفة تأثير كل من الخصائص الطبيعية في التنمية البشرية 
الموقع واستقرار الانسان في قضاء بعقوبة من وجهة النظر الجغرافية. واشتملت الدراسة على 

ودوره في نشأة ونمو المراكز او الاقاليم المناخية اقتصادياً وعمرانياً  الجغرافي لمنطقة الدراسة
والتضاريس الذي يعد من العوامل المهمة التي تؤثر في انشاء التركيب الجيولوجي وحضارياً، وكذلك 

 المستقرات البشرية من حيث صلاحيتها لعمليات البناء والتشييد ومد شبكات الطرق والمواصلات،
القضاء بكونه قاريا جافا ذا صيف طويل حار وشتاء معتدل البرودة مع سقوط امطار  ويتميز مناخ

، تربة كتوف الانهار بمعدلات قليلة، وفصلين انتقاليين قصيرين، وتصنف التربة في قضاء بعقوبة الى
 المائية. فقد اتضحالموارد ترب انخفاضات الاحواض، أما ، وتربة احواض الانهار المطمورة بالغرينو

أن هناك نقص شديد في كميات المياه التي تعد من أهم الموارد، وخاصة في السنوات الأخيرة إذ 
تتعرض المياه الى القطع باستمرار من قبل دول المنبع في تركيا وإيران. حيث عمدت تلك الدول بإقامة 

 الزراعة.سدود وتغيير مجرى الانهار والتي اثرت بدورها على الانشطة الاقتصادية ومن ضمنها 
 الكلمات المفتاحية:

 الموقع الجغرافي، التركيب الجيولوجي، المناخ، موارد مائية، التربة
 

 
Abstract 

The research deals with shedding light and trying to know the impact of each 
of the natural characteristics on human development and human stability in 
Baquba district from the geographical point of view. The study included the 
geographical location of the study area and its role in the emergence and 
growth of climatic centers or regions economically, urban and civilized, as 
well as the geological structure and topography, which is one of the important 
factors that affect the establishment of human settlements in terms of their 
suitability for construction and road and transportation networks, and the 
judiciary’s climate is characterized by being continental Java has long hot 
summers and moderately cold winters with low rates of rain, and two short 
transitional seasons. The soil in Baquba district is classified into river 
shoulder soil, silted river basin soil, basin depressions soil, and water 
resources. It has become clear that there is a severe shortage of water, which 
is one of the most important resources, especially in recent years, as water is 
constantly being cut off by the upstream countries in Turkey and Iran. These 
countries built dams and changed the course of rivers, which in turn affected 
economic activities, including agriculture. 
key words: 
Geographical location, geological structure, climate, water resources and soil 
 



 

 1802  |مجلة مداد الآداب 

 دور الخصائص الطبيعية في التنمية البشرية في قضاء بعقوبة 

 

 

 

 



 

 التاسع والعشرونالعدد  | 1801

 بشار محمد محمود الباحث&  ا.د. احمد صباح مرضي

 

 

 

 



 

 1802  |مجلة مداد الآداب 

 دور الخصائص الطبيعية في التنمية البشرية في قضاء بعقوبة 

 

 



 

 التاسع والعشرونالعدد  | 1802

 بشار محمد محمود الباحث&  ا.د. احمد صباح مرضي

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 1802  |مجلة مداد الآداب 

 دور الخصائص الطبيعية في التنمية البشرية في قضاء بعقوبة 

 



 

 التاسع والعشرونالعدد  | 1802

 بشار محمد محمود الباحث&  ا.د. احمد صباح مرضي

 



 

 1802  |مجلة مداد الآداب 

 دور الخصائص الطبيعية في التنمية البشرية في قضاء بعقوبة 

 

 

 



 

 التاسع والعشرونالعدد  | 1800

 بشار محمد محمود الباحث&  ا.د. احمد صباح مرضي

 

لمحافظة بالاعتماد على المرئيات الفضائية المستخدمة في الدراسة والخريطة الجيولوجية  المصدر:

 0:05111وبمقياس  ديالى
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 معدل الأمطار الشهرية/ ملم الحرارة م   الرياح م/ثا الأشهر

 .395 9.51 3 كانون الثاني

 3359 9151 3،3 شباط

 7951 .735 7،2 آذار

 7952 3353 7،1 نيسان

 52. 3259 7،7 ايار

 .35 3953 .،7 حزيران

 353 3353 7،3 تموز

 353 3352 7،2 آب

 359 3151 3 أيلول

 252 3359 3 تشرين الأول

 7352 7352 7،2 تشرين الثاني

 7352 9159 7،3 كانون الاول

 99353 3352 3 المعدل السنوي

  المصدر: بالاعتماد على الهيئة العامة للأنواء الجوية والرصد الزلزالي، قسم المناخ، )بيانات غير

 (.0101-0112(، )منشورة
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 البرنامج  باستخدام (0بالاعتماد على بيانات الجدول ) :المصدر( الإحصائيExcel). 
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 باستخدام( 0) بالاعتماد على بيانات جدول: المصدر ( البرنامج الإحصائيExcel. ) 
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 :المصدر ( اعتمادا على المرئية الفضائية الملونةLand sat ETM.)  و 

Buringh .P. Soils and Soil condition in Iraq، Baghdad ministry of 

Agriculture، 1960،p70 
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(12) madar Hussian; Sameer a.m. and Hameed. a. Soil Survey Land 

Classification and Hydrological Investigation of Diyala irrigation Project. 

part 1. Iraq. 1977. P. 33

،اعماار دياالى السافلى)التربة 0مشااري  دياالى  واوساج دجلاة ،رقريار رقام ( مكدونالد وشركائه، 50)
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